
 
 
 

ö f f e n t l i c h e  

 
N i e d e r s c h r i f t   Nr. KuS/006/23 

 
 

über die Sitzung des Ausschusses für Kultur und Soziales der Stadt Emmendingen 
am Donnerstag, dem 09.11.2023 im Sitzungssaal des Rathauses 

 
Beginn:  18:11 Uhr     Ende:   19:58 Uhr 
 

 

Tagesordnung:        Drucksache 

1 Fragen von Einwohner_innen  
  
2 Niederschrift über die öffentliche Sitzung des Gremi-

ums Nr. KuS/005/23 der Stadt Emmendingen 
05.10.2023 

 

  
3 Jugendarbeit in Emmendingen - Sachstandsbericht 0193/23 
  

4 Aktualisierter Sachstandsbericht zum Schulschwim-
men 

0194/23 

  

5 Anpassung der Betriebskostenzuschüsse für freie und 
kirchliche Träger von Kindertagesstätten 

0057/23 

  
6 Grundschule Mundingen: Schulkindbetreuung nach 

Einführung der Ganztagsschule, ab Schuljahr 2024/25 
0186/23 

  
7 Bekanntgaben der Verwaltung  

  
8 Fragen von Einwohner_innen  
  

9 Anfragen der Ausschussmitglieder an die Verwaltung  
  

 
 



 
Anwesenheit: 

 Der stellv. Vorsitzende 

Herr Joachim Saar Vertretung für OB Schlatterer 

 Die Stadträte 

Frau Cornelia Anuschek-Pellegrini  
Herr Patrick Bauer  
Herr Manfred Dages Vertretung für SR M. Zahn, anwesend ab 

18:25 Uhr 
Frau Beate Dumm  

Herr Thomas Fechner Vertretung für SR Hauke 
Herr Oscar Guidone  
Herr Andreas Heidinger  

Herr Horst Lapschansky anwesend bis 19:47 Uhr 
Frau Ulrike Mertz  

Frau Susanne Michiels  
Herr Christian Schuldt  

 Der Schriftführer 

Herr Julian Finkbeiner  

 Die Ortsvorsteher 

Frau Carola Euhus  
Herr Karl Kuhn  
Herr Rainer Lupberger  

Herr Felix Schöchlin  
Herr Heinz Sillmann  

 Die Fachbereichsleiter 

Frau Natascha Thoma-Widmann  

 Die städtischen Fachvertreter 

Frau Doriana Hug  
Frau Corinna Stählin  
 

 
 

Abwesend waren: 

 Der Vorsitzende 

Herr Stefan Schlatterer beruflich verhindert 

 Die Stadträte 

Herr Hanspeter Hauke entschuldigt 

Herr Martin Zahn entschuldigt 
 
 

 
Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung und stellt fest, dass die Tagesordnung dem 

Ausschuss für Kultur und Soziales form- und fristgerecht zugegangen und das Gre-
mium beschlussfähig ist. 
 



 
- TOP 1 - Fragen von Einwohner_innen  

 

Die Elternbeiratsvorsitzende der Grundschule Mundingen, Frau Mellert-Schlegel, 
dankt im Namen aller Eltern in Bezug auf TOP 6 für das Aufgreifen des Wunschs 

nach einer verlängerten Öffnungszeit bis 14 Uhr.  
 
 

 
 



 

- TOP 2 - Niederschrift über die öffentliche Sitzung des 
Gremiums Nr. KuS/005/23 der Stadt Emmendin-

gen 05.10.2023 

 

 

Gegen die Niederschrift über die öffentliche Sitzung des Gremiums  
Nr. KuS/005/23 der Stadt Emmendingen am 05.10.2023 werden keine Einwendungen 
erhoben, infolgedessen gilt sie als genehmigt. 

 
 

 
 



 

- TOP 3 - Jugendarbeit in Emmendingen - Sachstandsbe-
richt 

0193/23 

 
Herr Yilmaz, Leiter der städtischen Kinder- und Jugendarbeit, stellt den aktuellen 

Sachstand zur Jugendarbeit in Emmendingen dar. 
 
SR Fechner dankt für die Vorstellung und zeigt sich beeindruckt von der vielfältigen 

und professionellen Jugendarbeit und spricht dem ganzen Team der städtischen Kin-
der- und Jugendarbeit ein großes Lob aus. 

 
OVin Euhus schließt sich den Ausführungen Herr Fechners vollumfänglich an. Das 
Angebot der Jugendarbeit nimmt stetig zu und wird nach ihrer Wahrnehmung bestens 

angenommen. 
 

SR Saar möchte wissen, wie die Emmendinger Vereine die Kooperation mit der städ-
tischen Kinder- und Jugendarbeit bewerkstelligen und ob man bei der Zusammenar-
beit ggf. auf Aufwandsentschädigungen setzt? 

Herr Yilmaz informiert, dass im Vorfeld ein Aufruf zur Beteiligung der Vereine wäh-
rend der Sommerferienzeit stattfindet. Falls notwendig werden die Vereine dann beim 

Anmeldeprozess der Kinder- und Jugendlichen unterstützt. Unter der Voraussetzung, 
dass keine Teilnahmegebühren für das Angebot erhoben werden, erfolgt auf Antrag 
eine finanzielle Unterstützung seitens der Stadt in Höhe von 1 Euro pro Stunde und 

Kind. 
 
Beschlussvorschlag: 

Der Ausschuss wird über den aktuellen Sachstand informiert. 
 
Kenntnis genommen 

 

 
 
 



 

- TOP 4 - Aktualisierter Sachstandsbericht zum Schul-
schwimmen 

0194/23 

 
Abteilungsleiterin Hug stellt den aktualisierten Sachstandsbericht zum Schulschwim-

men vor. 
 
SR Bauer spricht von einem sehr guten, vorzeigbaren Ergebnis, großem Erfolg und 

freut sich über die Steigerung der Eintrittszahlen. Aus seiner Sicht stellt jedoch die 
Beckentemperatur ein Problem dar, da die Grundschulkinder gerade in den frühen 

und noch frischen Morgenstunden schnell anfangen zu frieren. Aus diesem Grund 
darf das Thema eines Lehrschwimmbeckens oder Hallenbades nicht aus den Augen 
verloren werden. 

 
SRin Michiels schließt sich den Ausführungen Herr Bauers an. Sie regt zudem an, 

das Freibad am Montag zumindest für die Schulen zur Verfügung zu stellen. Da oh-
nehin mindestens zwei Lehrkräfte anwesend sind, könnte man auf einen Bademeister 
verzichten. 

Frau Hug informiert, dass man diese Möglichkeit schon in Gesprächen mit den Stadt-
werken thematisiert hat. Tatsächlich spielt nicht nur die Aufsicht eine entscheidende 

Rolle, sondern insbesondere die Reinigung und Desinfektion der unterschiedlichen 
Bereiche im Freibad. Aufgrund des personellen Engpasses bei den Stadtwerken stellt 
die Öffnung am Montag daher zum aktuellen Zeitpunkt keine Option dar. 

 
SR Schuldt weist ergänzend daraufhin, dass die Wartezeiten für Schwimmkurse ak-

tuell sehr hoch sind, sodass Eltern, die ihren Kindern schwimmen beibringen möch-
ten, aktuell nicht zum Zuge kommen. Ein Lehrschwimmbecken oder Hallenbad könnte 
hierfür möglicherweise Abhilfe schaffen. 

 
SR Saar wirft die Frage in den Raum, wie viele Kinder, die mit ihrer Schulklasse das 

Freibad zum Schwimmen-lernen besucht haben, später auch tatsächlich selbststän-
dig schwimmen können? 
Frau Hug stimmt zu, dass diese Erhebung sicherlich sehr interessant wäre. Der Auf-

wand würde sich jedoch kaum lohnen. Des Weiteren müssten die Schwimmfertigkei-
ten bzw. das Niveau (Wassergewöhnung, Basisstufe usw.) klar definiert werden. 

 
SRin Michiels beobachtet zudem häufiger, dass der größere Teil einer Klasse eher 
mit Wassergewöhnung beschäftigt ist, während ein kleinerer Teil tatsächlichen 

Schwimmunterricht durchführt. Eine dezidierte Abfrage der Schwimmfertigkeiten wäre 
daher sicherlich lohnenswert und zielführend. 

 
Information: 

Der Ausschuss wird über den aktuellen Sachstand informiert. 

 
Kenntnis genommen  

 
 
 



 

- TOP 5 - Anpassung der Betriebskostenzuschüsse für 
freie und kirchliche Träger von Kindertagesstät-

ten 

0057/23 

 

Abteilungsleiterin Stählin erläutert den Sachverhalt zur Anpassung der Betriebskos-
tenzuschüsse für freie und kirchliche Träger von Kindertagesstätten. 
 

SR Schuldt plädiert aufgrund der umfangreichen und gut ausgearbeiteten Beschluss-
vorlage für eine Zustimmung ohne große Diskussion im Gremium. Auch die finanziel-

len Auswirkungen halten sich hierbei in Grenzen. 
 
Beschlussvorschlag: 

 
Der Stadtrat beschließt die Anpassung der Betriebskostenzuschüsse für freie und 

kirchliche Träger von Kindertagesstätten zum 01.01.2024: 
 

a) Pauschale für Maßnahmen des Betrieblichen Gesundheitsmanagements 

 Festlegung mittels Änderungsvertrag  
 

b) Anpassung Personalkostenzuschuss für Trägervereine: Leitungszeit für Be-
treute Spielgruppen   
 Anpassung Anlage 1 der Trägerverträge 

 
c) Anpassung Personalkostenzuschuss für Trägervereine: Bezuschussung der 

tatsächlich anfallenden Personalkosten 
 Streichung der Deckelung aus Trägerverträgen 

 
Abstimmungsergebnis: 
 

SB Ja Nein Eh 

12 12 0 0 

 
ungeändert beschlossen 

 
 
 

 



 

- TOP 6 - Grundschule Mundingen: Schulkindbetreuung 
nach Einführung der Ganztagsschule, ab Schul-

jahr 2024/25 

0186/23 

 

Abteilungsleiterin Hug stellt den Sachverhalt zur zukünftigen Schulkindbetreuung 
nach Einführung der Ganztagsschule ab dem Schuljahr 2024/2025 an der Grund-
schule Mundingen vor. 

 
OVin Euhus begrüßt den Versuch, das Modul der verlängerten Öffnungszeit bis auf 

weiteres parallel zur Ganztagsschule anzubieten, ausdrücklich. Gleichzeitig dankt sie 
für die ausführliche Ausarbeitung, die zeigt, wie umfassend das Thema doch ist und 
wie viel Arbeit es in Anspruch nimmt. 

 
SR Schuldt dankt für die umfangreiche Vorstellung/Ausarbeitung und spricht hierfür 

ein großes Lob aus. 
 
SR Bauer merkt an, wie wichtig den Eltern vor dem Hintergrund der Teilzeitarbeit ein 

Angebot bis 14 Uhr ist. Denn Herr Bauer zeigt Verständnis für die Eltern, die kein An-
gebot zur Betreuung der Kinder bis 17 Uhr in Anspruch nehmen möchten. Aus die-

sem Grund begrüßt er den Versuch der Verwaltung ebenfalls ausdrücklich. 
 
Beschlussvorschlag: 

Das Modul Verlängerte Öffnungszeit (13 bis 14 Uhr, optional mit Mittagessen) wird an 
der Grundschule Mundingen bis auf weiteres parallel zur Ganztagsschule angeboten. 

Die Verwaltung wird beauftragt in Bezug auf die Einführung des Rechtsanspruchs auf 
Ganztagsbildung und -betreuung für Grundschulkinder ab dem Schuljahr 2026/27 zu 
evaluieren, ob die aktuelle Angebotsstruktur im Primarbereich ausreichend und lang-

fristig aufrechtzuerhalten ist. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

SB Ja Nein Eh 

11 11 0 0 

 
ungeändert beschlossen 

 

 
 

 



 

- TOP 7 - Bekanntgaben der Verwaltung  

 

Abteilungsleiterin Stählin informiert zur Änderung der Trägerstruktur des akib e.V. zur 
Wolkenflitzer gGmbH zum 01.01.2024 

 
- Keine Veränderung  

o im Betreuungsangebot (10 U3, 10 Ü3 Plätze) 

o in der Ansprechperson des Trägers 
o im Konzept 

 
- Veränderung  

o der Trägerstruktur (Verein zu gGmbH) 

o der Verwaltung (Professionalisierung und Stabilisierung) 
 

 
 
 

 



 

- TOP 8 - Fragen von Einwohner_innen  

 

Es werden keine Fragen von Einwohner_innen gestellt. 
 

 
 
 



 

- TOP 9 - Anfragen der Ausschussmitglieder an die Ver-
waltung 

 

 
SR Bauer informiert sich zum aktuellen Sachstand des geplanten Umbaus der Cafe-

teria des Goethe-Gymnasiums zu einer Mensa. 
Frau Hug informiert, dass hierzu Mittel im Haushalt 2024 vorgesehen sind. Die Um-
setzung hängt jedoch noch von der abschließenden Beratung ab. Sobald der Haus-

halt 2024 vom Regierungspräsidium genehmigt wurde, wird man mit der weiteren 
Umsetzung des Projekts beginnen. 

 
 
 

 



 

 
 

 
Der Vorsitzende schließt die öffentliche Sitzung um 19:58 Uhr. 

 
 
 

 
Schriftführer:       Der Vorsitzende: 

 
 
 

_________________________    ___________________________ 
Datum             Julian Finkbeiner Datum              Joachim Saar 
  

 
       

         Die Mitglieder: 
 

 
    
         ___________________________ 

         Datum                        Unterschrift 
 

 
 

         ___________________________ 

         Datum                        Unterschrift 
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